



大空へ飛び立て風ん子

# 津奈木

あはれ

発行所  
津奈木公民館  
芦北郡津奈木町  
電話(78)3111(代)  
印刷所 旭印刷  
電話(水俣)34101番

蜂蜜の四項目が書かれています。昨年の年男だから所感を書くと通知がありましたが、特にありませんので書かなかったのですが、今勉強中の野蚕について書いてみます。数年前上京の折、銀座のデパートで古書展示即売会がありましたので、特用林産加工と云う本を購入、三浦伊八郎・原敬造両氏の共著です。この本の第九章は動物生産物で、柞蚕・樟蚕繭・テグス・

## 天蚕

津奈木町長 六車孝吉

ある樫の植付けから初めぬばなりませぬ。戦後出版された林業関係の本から特用林産物としての天蚕の名が消元、害虫の項にヤママユガの名が出てきます。千九百九十年、中国の審陽市で第一回国際野蚕学会が開催されました。今年八月、赤井弘・栗林茂治両氏により「天蚕」が出版されました。江湖諸賢に推選申し上げたい良書であると思います。マダガスカル島のランディイベと言う昆虫の繭も美麗で珍重されていると言われます。

▼この四月から小学校で、日の丸と国歌が、その「孤」を脱ぐ。子供たちは何処にでも通用する「徳」を身につける。「徳ハ孤ナラズ必ず隣アリ」と論語に云う。道徳は孤独であることはいない。きっと同類を周辺にもつ、という意味であらう。大人の生活にもジワジワと泌み込んでくる苦である。

▼相手の居ないお屠蘇の酔いをさますべく、眼鏡橋下流の川べりから、鯉や家鴨に餌をやって「徳」を振り撒き、雑煮の餅腹をこなすために重盤岩に登ってみませんか「津奈木」が見えますよ。

### 一言



二千粒(七千九百三十円)と記載してあります。十数年前から津奈木では養蚕が途絶えましたが、近年ハイブリッド絹の開発、家蚕・野蚕の人工飼料に関する研究開発が進んで、桑がなくても蚕が育つところまで進歩しています。日本原産の大型野蚕である天蚕(テンサン)の飼育が近頃増加して、二五都県、一〇八市町村(一九八九年に及んでいます。一般にヤママユガはヤマコと云います。天蚕の和名はヤママユガです。天蚕は緑色の美しい繭をつくり、これからとった絹糸は素晴らしく、家蚕絹の数十倍の値で取引されます。津奈木でも遅滞ながら天蚕飼育に取り組む人がいます。天蚕の主食

▼東京の先輩からきた昨年の賀状に「水俣の帰り、電車から旗のひらめく岩山をなつかしく眺めました」と添書きがあった。一昨年、重盤岩の下手な版画のおかえりである。

▼日の丸や国歌に抵抗を感じるのは、おもに戦前、戦中派に多い。しかし、津奈木はいち早く日の丸に対する抵抗感を拭い去ったことを感懐している。日の丸を掲げ続けることで「徳」を守ってきた。

▼カラオケの愛唱歌には「ひとりが多い。ひとりばつちを愛する国民である。我が道を独り往く。カッコよいが、国際連盟を脱退してヒョンなことになったこともある。

## 津奈木町文化祭



### 文化の香り漂う

今年も、菊の香薫る十一月九日、十日の両日にかけて、記念すべき第十回津奈木町文化祭が開催され、会場がひごろ積み重ねてきた成果を一堂にもちより展示発表されました。B & G 体育館では、手芸、チギリ、絵、生花、寒らん、菊、小中学生の書



こら一きれかばい



皆さん真剣です

道、絵画等が展示され、文化センターでは、舞踊、カラオケ、囲碁大会が行われ、終日賑わいました。特に、子供達の作品コーナーが一番熱心に観賞されていたようです。残念なのは、展示作品が少しずつ減少してきているのが気にか

活かしていきたいと思えます。

作句を楽しむ  
中尾の浦田和則さん  
最近の作品を紹介します。今後も頑張ってください。

●黒髪に蝶の髻に  
振り向く白衣真珠の瞳  
●久木野路にせせらぎ聞こゆ  
白梅の朝日に映えて木更月霞む  
●ほんほりの灯に浮かぶ黒髪も  
浴衣の襟に紅いしほり  
〔俳句〕  
●夕映えにうつ蟬悲し枯梗かな  
●梅雨空に願う一筆明日の光

平成四年の成人式は、文化センターで一月三日の午前十時から開催します。成人者の皆さん誘い合わせて参加して下さい。

成人式

新春風あげ大会を来月十九日(日)午前九時三十分から町総合グラウンドで行います。親子一緒に参加を大いに歓迎します。色々の賞を沢山準備して、皆さんの参加をお待ちしております。

風あげ大会

## 彫刻ロマン 9303に思う



野崎義智

地方ではいま、多くのところでそれぞれの地域の特性を生かし、知恵を絞りながら、自力によって地域を活性化する試みが展開されています。本町でも住みたくなる町を目指し「緑と彫刻のある町づくり」を推進され、

県内外より高い評価を得ています。この様な中、本町の若者達も町に活気を取りもどそうと、手づくりイベント「彫刻浪漫」を開催し、町内はもとより、県内外から多数の参加者のもと大盛況のうちに終了することができました。これも百数十名の若者が私利私欲を捨て、町の活性化のため力を結集した結果であらうと思います。

今回のイベントには、行政、民間一体となった組織、盛りだくさんの催し物に、果関係者や町づくりのリーダーからも注目され、そ



明日のまちづくりについて熱っぽく語る姿は美しく見え様になりました。イベントを通じて得た事を、今後の地域おこし、村づくりに

新春甘夏三太郎駅伝大会が、来月12日(日)、水俣市役所前を午前10時にスタート、田浦町農業就業改善センターをゴールとする、41キロ(一般、高校5区間、中学10区間)のコースで行われます。本町から一般A、B2チーム、中学生は、非常に残念ですが、選手不足のため単独参加ができません。(中学生は、チーム参加)本町通過予定時刻は次のとおりですので応援をお願いします。

総合グラウンド前	10時25分
新川橋	10時30分
中学校前	10時35分
千代畜魂碑	10時45分

なお、本町代表選手は次のとおりです。

- ・松永 進・川野又男・上原良一
- ・斉藤 誠・林田祐一・川口 香
- ・森山広行・松永 清・福田 必
- ・倉野義彦・宮嶋弘行・平野新市
- ・藤原番二・田口伸二・諫山幸多郎
- ・新立芳郎・斉藤拓己・諫山吉光
- ・竹本昌広・林田昭広

### 三太郎駅伝大会に応援下さい

# 成人おめでとう

ふる里津奈木を

わすれないで下ろい

地区名	氏名	地区名	氏名	地区名	氏名	地区名	氏名
平国	下当 博徳男美子	平国	日 隆康秀安陽祐	平国	日 満治子光彦竜也	平国	日 貴順久寿和
平国	日 松上津開岩林森上	平国	日 本村木田崎田山村	平国	日 齋坂藤坂伊前犬福	平国	日 藤本井口藤坂東山
平国	日 津開岩林森上	平国	日 本村木田崎田山村	平国	日 齋坂藤坂伊前犬福	平国	日 藤本井口藤坂東山
平国	日 津開岩林森上	平国	日 本村木田崎田山村	平国	日 齋坂藤坂伊前犬福	平国	日 藤本井口藤坂東山
平国	日 津開岩林森上	平国	日 本村木田崎田山村	平国	日 齋坂藤坂伊前犬福	平国	日 藤本井口藤坂東山
平国	日 津開岩林森上	平国	日 本村木田崎田山村	平国	日 齋坂藤坂伊前犬福	平国	日 藤本井口藤坂東山
平国	日 津開岩林森上	平国	日 本村木田崎田山村	平国	日 齋坂藤坂伊前犬福	平国	日 藤本井口藤坂東山
平国	日 津開岩林森上	平国	日 本村木田崎田山村	平国	日 齋坂藤坂伊前犬福	平国	日 藤本井口藤坂東山
平国	日 津開岩林森上	平国	日 本村木田崎田山村	平国	日 齋坂藤坂伊前犬福	平国	日 藤本井口藤坂東山
平国	日 津開岩林森上	平国	日 本村木田崎田山村	平国	日 齋坂藤坂伊前犬福	平国	日 藤本井口藤坂東山



村上 泰央

私は十五歳のとき兄が成人を迎えたのを見て、初めて「成人」というのを意識し、憧れを抱いたのを覚えています。そして五年がたち、振り返って見ますとあの時と何の変化も無く、成人を迎えたという実感がまだありません。しかし、これからはそれでは通用しません。社会で生活をする中で、今

一年は、あつという間に過ぎるとよく言われますが、今思うと、この二十年間もあつという間だった様な気がします。しかし、「人生八十年」と言われる現在、私達の人生はまだこれからなんだと成人を迎え、改めて実感させられます。残された人生、様々な事が待ち受けているでしょう。

## 成人になって

### 私の抱負



藤井 久美子

私達にはそれぞれに道があり、既にその道を歩み始めています。また、一人ひとり道が違う様に、各々が違った夢を持っていますが、その夢に向かって努力し、生きていく事は非常に大切であると思

嫌な事はできるだけ避けて通りたものです。しかし、努力なしでは、自分の道は切り開かれませんが、私はこの春、短大を卒業し、就職しますが、そこでもまた、幾つか夢を持っています。それを実現させるためには、上り坂や下り坂を道を通らなければならない時も多くあると思います。しかし、自分の努力次第で、自分の道に花を咲かせる事もできるかもしれません。

嫌な事はできるだけ避けて通りたものです。しかし、努力なしでは、自分の道は切り開かれませんが、私はこの春、短大を卒業し、就職しますが、そこでもまた、幾つか夢を持っています。それを実現させるためには、上り坂や下り坂を道を通らなければならない時も多くあると思います。しかし、自分の努力次第で、自分の道に花を咲かせる事もできるかもしれません。



## 六方踊りの復活

(平国地区老友会の手で)

鬼塚 妙子

平国小学校の勤労生産学習発表会の事前指導として、「六方踊り」について児童にお話をするように依頼されました。



23年ぶりに踊られた六方踊り

人の侍を中心に十五名の奴さんが歌や三味線、太鼓に合わせて演ぜられた踊りだそうです。この踊りは明治百年の記念行事に踊られたのが最後で、しばらく途絶えていました。子ども達は熱心に見ていましたが、再現への熱望で皆さんに見せることに決まり、早速福山老友会会長を中心に村上トメさんの三味線、野崎キミエさんの太鼓をテープに吹き込み、練習が始まり、完全とは云えないが、大収穫祭の日に披露しました。二十三年振りの復活で、平国の皆さんが体育館を埋めつくし大盛況でした。完全な形に復元するまでには幾多の苦労があると思いますが、頑張るべきの郷土芸能を守り育て、継承して行きたいものです。



林田 国男

高令化社会の到来により、ますます生涯学習が必要になってきました。私達は意欲的に勉強し

## つわぶき

### セミナー開かれる

野に及びましたが、その中で地域の活性化についての講義の主な点を紹介することにします。鹿児島県姶良町の久保敬町長が活性化への基本理念と姶良町のユニークな取組みを自信に満ち、強調されました。(林田記)

回にわたり、文化センターでセミナーが開かれました。すばらしい講師の先生方をお迎えして、大変有益な講義を受講でき、五〇名の受講生一同喜んでいました。今回の学習内容はいろいろな分野に及びましたが、その中で地域の活性化についての講義の主な点を紹介することにします。

鹿児島県姶良町の久保敬町長が活性化への基本理念と姶良町のユニークな取組みを自信に満ち、強調されました。(林田記)

## 平国小学校研究発表会

平成三年十月二十九日に、二年間の研究成果が発表されました。遠くは佐賀県はじめ、県下の百名以上の先生方、本校PTA七十名程度、来賓約二十名、合計約二百名の参加がありました。



熱心に協議されておられました

た弁当を参加者に提供し、餅つき踊りや、父母の心温まるもてなし、弁当の味の良さに参加者全員が喜び感謝感激しておられました。午後は体育館で、教師の立場や児童の立場や保護者の立場でそれぞれ発表があり、特に、児童の発表には参加者全員が興味深く聞かれ、発表が盛り上がりました。二年間にわたって、研究を推進してきましたが、その成果の最たるものは、子ども達が自ら進んでねばり強く働き、学ぶようになり、学力の向上や基本的生活習慣の定着に結びついてきたことです。その他、思いやりの心が深まったり、生命を大切にすることが育つたり、研究の成果は沢山ありましたが、これも町当局や教育委員会の御援助と御協力があったからこそ、深く感謝しています。また、物心両面にわたって、大変お世話になりました本校PTAの方々に對しまして、厚くお礼を申し上げます。(後藤記)

## 同和教育研修会

後藤 善昭



芦北町社教センターにて

十二月六日、芦北町社教センターで、地域の各団体の役職者をして講演の内容は、菊池市内の小学校PTA副会長をしておられる富永成さんが、宗教家とPTA役員の立場から同和教育研修の必要性を自分の差別体験等を通してわかりやすく話しをされました。特に、私達が生活している中には自分では気がついていない諸々の差別が沢山存在していること、中でも、まちがった考えや言い伝

えによって、同和地区の人々を無意識の内に差別していること等を具体例を出して話しをされました。このことから、差別が如何に不合理なものであり、人の心を傷つけ、苦しめるものであるかを痛感しました。まず、私達は差別される人の側に立って、人の痛みや苦しみがわかる人間になることです。そして自分の中にある差別性を自分の心に問ひかけながら、差別性をなくしていかなければなりません。更に、部落差別をはじめ、あらゆる差別をなくすために努力し、実践できる人間になることだと思います。